



2014 - La Suisse et le monde : jeunesse, travail, ouverture: **Bilan – 10 décembre 2014**

Objectifs de la présidence de la Confédération 2014

La politique, «gestion de la cité», est au service de la société dans son ensemble. Les activités de l'année 2014 se sont articulées principalement autour de trois axes: la jeunesse, le travail et l'ouverture.

D'abord la jeunesse : permettre aux jeunes générations de réaliser leurs aspirations et d'avoir des perspectives est une tâche fondamentale de l'action politique. Offrir de bonnes conditions-cadre pour la création d'emplois, en particulier pour les jeunes, et assurer un système de formation – notamment par l'apprentissage dual – et de recherche performant sont des éléments-clé. A l'heure où certains pays vivent une véritable crise de perspectives pour la jeunesse, la Suisse doit veiller à conserver ses atouts.

Le travail est un élément clé pour intégrer chaque individu dans la société. La Suisse dispose de bonnes conditions dans ce domaine, notre pays crée de l'emploi. Nous devons veiller à ce qu'il en reste ainsi. Nous devons aussi continuer à promouvoir le travail comme

une vertu qui est nécessaire pour avancer sur la voie du succès et conserver notre avance.

L'ouverture maîtrisée au monde qui nous entoure est, depuis toujours une force de la Suisse. Déjà au temps de l'ancienne Confédération, le commerce à travers les Alpes était un élément clé de l'économie du pays. Aujourd'hui la Suisse gagne un franc sur deux grâce à son commerce extérieur et un franc sur trois grâce à son commerce avec l'Europe. La Suisse sait tirer avantage d'un monde qui se globalise en ouvrant des marchés et en misant sur la qualité et l'innovation. L'ouverture est un gage de succès pour la Suisse et elle correspond à ses valeurs de liberté individuelle, de solidarité et de responsabilité à l'égard du monde qui l'entoure. Cette attitude est aussi dans son intérêt car un monde stable et plus sûr est préférable pour la Suisse.

La jeunesse, le travail et l'ouverture sont donc trois atouts essentiels pour continuer à assurer les objectifs constitutionnels d'indépendance, de prospérité et de sécurité du pays.

Jeunesse

La politique au service des générations futures

Quelques projets concrets:

- Développer le système de formation et de recherche, notamment grâce aux accords avec l'UE et les contacts internationaux dans les pays stratégiques, promouvoir la formation duale à l'international
- «Modèle OSCE» : des jeunes suivent, commentent et proposent tout au long de la présidence suisse 2014
- Projets pour la santé des jeunes filles, lutte contre la mortalité infantile, lutte contre les «enfants-soldats», formation académique en ligne
- 100 ans de la 1^{ère} guerre mondiale : échanges avec des jeunes Suisses sur la guerre et la paix (la guerre hier et aujourd'hui, action et droit humanitaire, politique de paix). Visite champ de bataille avec des jeunes Suisses
- «Témoins jeunes» lors de grands événements (voyages, visites)
- Contacts renforcés avec des jeunes lors d'événements en Suisse (ex. conférences, inaugurations, sortie du CF)

Travail

La politique au service des individus et des familles

Quelques projets concrets:

- Principaux partenaires commerciaux = voisins. Poursuite et intensifications des contacts et travaux en cours notamment sur les aspects fiscaux; questions de transport et d'énergie (Axe 1 strat. pol. étr. - SPE)
- Votations libre-circulation, important pour préserver la prospérité et l'indépendance grâce à un accès privilégié au marché intérieur européen (Axe 2 SPE)
- Rénovation de la voie bilatérale pour permettre de la poursuivre et de la développer (Axe 2 SPE)
- Stabilité et développement aux frontières du continent et dans régions fragiles: responsabilité et intérêt de la Suisse (Axe 3 SPE)
- Partenariats stratégiques (p.ex. Chine, Inde, Russie, Turquie, Corée, Singapour, Myanmar, Amérique latine, Golfe, ...)
- Diplomatie scientifique et économique
- Promotion systématique de la Suisse internationale par Genève

Ouverture

La politique au service de la prospérité, de la responsabilité et de la solidarité de la Suisse

Quelques projets concrets:

- Contacts à l'étranger et nombreuses visites internationales en Suisse : tisser des liens (cf. liste)
- Votations importantes de politique européenne et débats au Parlement
- Négociations Suisse-UE sur l'institutionnel et autres dossiers, dont fiscaux, recherche, énergie
- Négociations et débats parlementaires sur divers accords avec partenaires stratégiques
- Présidence OSCE = chance et responsabilité pour la Suisse - stabilité en Europe, régions fragiles, intérêt et responsabilité suisse (Axe 3 SPE)
- Renforcer la Suisse comme lieu de paix, droits de l'Homme, sécurité humaine, santé, environnement, travail (renforcement de la Suisse internationale par Genève)
- Participation forums régionaux (Asie, Amérique latine, ...)
- L'ouverture, une longue histoire: 200 ans de relations diplomatiques Suisse-Russie, 150 ans Suisse-Japon

Progrès réalisés au regard des objectifs de la présidence de la Confédération 2014

1. Jeunesse: la politique au service des générations futures

Développement de l'éducation et de la recherche

- Echanges internationaux au sujet de la formation duale, notamment lors des visites en Autriche, en Pologne, au Japon ou encore aux Etats-Unis
- Thème abordé à l'occasion de la visite d'Etat de la présidente de la République de Corée, lors de la visite d'un centre de formation
- Forum économique helvético-polonais à Varsovie lors de la visite présidentielle et discussion sur les questions de formation
- Thème traité lors de l'inauguration du Forum économique mondial (WEF)
- Invitations diverses à participer au Congrès international sur la formation duale à Winterthur en septembre 2014
- Une solution a été trouvée jusqu'en 2016 avec l'UE pour la participation suisse au programme de recherche «Horizon 2020» ; solution transitoire nationale pour le programme Erasmus
- Projet de soutien à la formation professionnelle et aux filières d'étude en ligne, à l'occasion du sommet de la Francophonie

«Modèle OSCE» pour la jeunesse

- Les 57 jeunes représentants des pays-membres ont commencé leur travail en janvier à Vienne. Ouverture en présence du président en exercice de l'OSCE
- Deuxième cycle de négociations à Belgrade (8-10 juillet)
- Adoption par consensus d'un plan d'action pour la jeunesse
- Présentation du plan d'action à la Conférence ministérielle des 4-5 décembre à Bâle

Le développement au service des jeunes

- Le projet pour la santé des jeunes filles constitue l'une des priorités de la Suisse lors du 15^e sommet de la Francophonie à Dakar
- Projet pour lutter contre le phénomène des enfants soldats et des jeunes dans les conflits armés: présentation publique d'un plan d'action en octobre
- Projet «CMELL» (cours en ligne en libre accès): bilan après 2 ans de fonctionnement lors du sommet de la Francophonie à Dakar (novembre) et lancement d'une nouvelle phase
- La Suisse propose d'instaurer un modèle de la jeunesse de la Francophonie, afin de sensibiliser les jeunes des pays francophones aux enjeux de la paix et du développement

Commémoration de la Première Guerre mondiale

- Le concours lancé par le président de la Confédération a suscité un débat sur la guerre et la paix au sein des écoles du degré post-obligatoire
- Rencontre avec dix classes participant à ce projet, début septembre à Genève
- Visite du site de Ypres (Belgique) début novembre, en compagnie des trois classes ayant présenté les meilleurs travaux

Jeunes témoins

- Mme Nathalie Gelbart, lucernoise, petite-fille d'un survivant du camp d'Auschwitz, a accompagné le président de la Confédération lors de son voyage à Auschwitz.
- Mme Louise Morand, une jeune genevoise, membre du parlement des jeunes genevois, a accompagné le président à la Landsgemeinde d'Appenzell.
- Mme Katrin Wyss, une jeune appenzelloise, a accompagné le président à l'occasion des festivités du bicentenaire de l'adhésion du canton de Genève à la Confédération. Avec Mme Morand, elles ont réfléchi à la cohésion nationale.
- Damian Vogt, représentant de la jeunesse suisse auprès de l'ONU (Youthrep) a accompagné le président de la Confédération à New York lors de la semaine inaugurale de l'Assemblée générale de l'ONU (septembre).

Contacts renforcés avec les jeunes en Suisse

- Les cadeaux présidentiels sont réalisés par des apprentis et mettent en valeur la qualité de l'apprentissage (couteaux de poche, montres de différentes marques)
- Participation de jeunes à la réception du 12 décembre 2013 à Neuchâtel (apprentis, chorale, orchestre, écoles, jeunes colombiens de régions défavorisées, etc.)
- Allocution du nouvel an en présence d'apprentis du DFAE
- Photo officielle du Conseil fédéral, réalisée en collaboration avec de jeunes apprentis photographes
- Présence de jeunes témoins lors du souper traditionnel de début d'année avec les médias (11.2)
- Participation de jeunes apprentis lors de l'inauguration du Salon de l'auto en mars 2014 et de jeunes éleveurs à l'OLMA de St-Gall
- Discours d'inauguration du Symposium de St-Gall à l'Université de St.-Gall (thème : le conflit des générations)
- Présence des apprentis de Victorinox qui ont confectionné le couteau offert par le président de la Confédération, lors de la séance «extra-muros» du Conseil fédéral à Schwyz ; intervention d'un jeune apprenti
- Rencontre avec des apprentis des secteurs forestier, horloger et gastronomique, ainsi qu'avec des étudiants en histoire, en beaux-arts et en microtechnique lors de la sortie annuelle («course d'école») du Conseil fédéral les 3 et 4 juillet 2014 à Neuchâtel
- Brunch paysan avec la jeunesse rurale de la riviéra lucernoise le jour de la fête nationale
- Rencontre avec des jeunes suisses de l'étranger le jour de la Fête nationale dans la Chapelle de Tell, UR
- Rencontres avec diverses classes et groupes d'enfants au sein du Palais fédéral
- Echange avec des élèves du Lycée-Collège la Planta, à Sion (VS), à l'occasion d'une visite d'un jour dans le Valais
- Allocutions prononcées à l'occasion de la Conférence des Parlements des Jeunes, de la Session fédérale des jeunes et de la fête des jeunes citoyens de la Ville de Berne
- [Liste complète](#)

2. Travail: la politique au service des individus et des familles

Progrès dans les relations avec les pays voisins

- Autriche: rencontre avec président, le chancelier, le vice-chancelier, et le ministre des affaires étrangères (Vienne, Berne, Rostock, Berlin)
- Italie: rencontre avec le ministre de l'économie et des finances en janvier, visite d'Etat en Suisse du président italien en mai; visite auprès du premier ministre, de la ministre des affaires étrangères et du ministre de l'économie et de la finance à Rome fin juillet. Rencontre avec la ministre des affaires étrangères à l'occasion de plusieurs rencontres multilatérales (sommet de l'OTAN et Assemblée générale de l'ONU en septembre, sommet de l'ASEM en octobre)
- Allemagne: contacts fréquents avec le ministre des affaires étrangères, rencontre avec la chancelière fédérale en février (Berlin) et en octobre (Milan), visite en Suisse du président fédéral allemand en avril; rencontre avec le président fédéral et le ministre des affaires étrangères à Rostock (septembre) et à Berlin (novembre)
- Visite auprès du président français (Paris, octobre); plusieurs rencontres avec le ministre des affaires étrangères en marge d'événements multilatéraux
- Rencontre avec le chef du gouvernement, le prince héritier et la ministre des affaires étrangères du Liechtenstein (Sotchi, Rostock, Berlin)

Rénovation de la voie bilatérale: changement d'orientation en matière d'immigration

- Nombreux contacts avec les pays voisins et les Etats membres de l'UE (UE, Grèce, Pologne, Slovaquie, Croatie, Finlande, Estonie, Tchéquie, Lettonie, V4+, Luxembourg, Bulgarie, Grande-Bretagne, Pays-Bas, Portugal, Malte, Belgique, groupe de Visegrad (POL, HUN, CZE, SLO), ...)
- Analyse de la stratégie à moyen terme du Conseil fédéral en matière de politique européenne après la votation du 9 février 2014 et travaux en cours (concept, législation, etc.)
- Négociations sur les questions institutionnelles et plusieurs autres dossiers en cours

- Mise en œuvre coordonnée du résultat de la votation du 9 février 2014 présentée par le Conseil fédéral en juin 2014
- Entretiens avec l'UE et ses Etats membres en vue de parvenir à une solution sur les dossiers en suspens, dans l'intérêt commun des parties.
- Votation du 30 novembre

Stabilité et développement aux frontières du continent européen et dans les régions fragiles

- Conférence de Montreux / Genève II sur la Syrie
- Activités comme président de l'OSCE:
 - Efforts de médiation et autres mesures de la Suisse en vue d'une désescalade de la crise en Ukraine ; plusieurs voyages en Ukraine et en Russie
 - Intervention devant le Conseil de sécurité des Nations Unies (février, NY)
 - Conférence à Paris avec les ministres des affaires étrangères de FR, ALL, POL, USA, UK, GB, RU, et autres (mars)
 - Intervention devant le Conseil des ministres des affaires étrangères de l'UE et discussion avec le président du Conseil européen (Bruxelles, mai)
 - Voyages dans le Caucase du Sud et dans les Balkans occidentaux
 - Conférence ministérielle de l'OSCE et Forum de la société civile, Bâle (décembre)

Partenariats stratégiques, diplomatie scientifique et économique

- Voyage au Japon: 150 ans de relations bilatérales et renforcement des relations. Rencontre avec l'empereur, le prince héritier, le premier ministre, le ministre des affaires étrangères, ainsi que des représentants des milieux économiques, des médias, des autorités régionales et de la population (février). Voyage en Suisse du prince héritier du Japon (juin)
- Voyage en Russie et rencontre avec le président et le ministre des affaires étrangères dans le cadre des activités de l'OSCE
- Visite d'Etat en Suisse de la présidente de la République de Corée, Mme Park Geun Hye
- Rencontre avec le ministre chinois des affaires étrangères

- Contacts avec le premier ministre turc et le ministre des affaires étrangères de Turquie
- Rencontres avec plusieurs présidents des pays de l'Alliance Pacifique (Mexique, Pérou, Colombie) et début du statut d'observateur de la Suisse
- Plusieurs rencontres avec le secrétaire d'Etat des Etats-Unis et le vice-président Joe Biden
- Visite en suisse du président de Singapour
- Visite à Berne du président du Myanmar
- Inauguration d'un forum d'innovation CH-SLO à Bratislava (décembre) et d'un forum économique CH-POL à Varsovie (janvier)

Promotion de la Suisse internationale par Genève

- Organisation et accueil de la Conférence sur la paix en Syrie à Montreux et à Genève (janvier/février)
- Rénovation du Palais des Nations: décision de principe de l'AG ONU
- Plusieurs demandes de rénovation ou de constructions déposées
- Plusieurs contacts avec le Secrétaire général de l'ONU et avec le Directeur général par intérim de l'ONUG
- Mise en place de la stratégie commune, préparation du message du Conseil fédéral au Parlement (novembre)
- Promotion de la Genève internationale et du site de Genève comme siège du secrétariat du Traité sur le commerce des armes, à l'occasion de visites et de voyages
- Prix de la Fondation pour Genève
- Lancement du projet «Monument universel» à Genève

3. Ouverture: la politique au service de la prospérité, de la responsabilité et de la solidarité de la Suisse

Tisser des liens internationaux

- Nombreux voyages et rencontres ([voir liste séparée](#)): 34 voyages, 29 visites de pays, entretiens au moins une fois avec les représentants de 58 Etats différents

Votations et débats parlementaires sur la politique européenne de la Suisse

- Votations du 9 février et du 30 novembre: explications sur la position du Conseil fédéral
- Suivi de la votation du 9 février: examen au Conseil fédéral et discussions avec les cantons, partis et partenaires sociaux, adaptation de la stratégie du CF, contacts internationaux. Présentation d'un concept de mise en œuvre (juin), préparation d'un message

Rénover et poursuivre la voie bilatérale

- Négociations sur les questions institutionnelles et divers autres dossiers en cours

Négociations et débats parlementaires sur divers accords avec des partenaires stratégiques

- Accords de libre-échange (ALE) en cours de négociation avec le Vietnam et l'Inde
- Entrée en vigueur le 1^{er} juillet 2014 de l'ALE avec le Conseil de coopération du Golfe
- Entrée en vigueur le 1^{er} juillet 2014 de l'ALE avec la Chine; entrée en vigueur en juin de l'accord bilatéral sur la coopération en matière de travail et d'emploi
- Entrée en vigueur le 29 août de l'ALE entre l'AELE d'une part et le Costa Rica et le Panama d'autre part

Présidence de l'OSCE

- Ouverture de la présidence de l'OSCE à Vienne, le 16 janvier, et Forum des jeunes
- Nombreux contacts concernant la situation en Ukraine (voir ci-dessus)
- Visites dans les Balkans (avril), dans le Caucase (juin) et en Asie centrale (novembre)
- Discours devant l'assemblée parlementaire de l'OSCE à Bakou (juin) et à Genève (octobre)
- Ouverture de la Conférence de l'OSCE sur les défenseurs des droits de l'homme à Berne (juin)
- Conférence annuelle d'examen des questions de sécurité à Vienne (juin)
- Ouverture du Forum économique et environnemental de l'OSCE à Prague (septembre)

- Ouverture de la Conférence de l'OSCE sur l'antisémitisme à Berlin (novembre)
- Discussions sur ce thème lors de toutes les rencontres internationales et mise en place de partenariats spécifiques (ex. Pologne, Slovaquie, Japon, Italie, Estonie, Allemagne, etc.)
- Conseil ministériel à Bâle (4-5 décembre)

La Suisse, lieu de paix

- Conférence internationale sur la paix en Syrie : Genève II / Montreux
- Entretiens sur le programme nucléaire de l'Iran
- Inauguration de la Maison de la paix, en octobre 2014
- Rénovation de bâtiments comme le Palais des Nations et stratégie de promotion de la «Suisse internationale par Genève» (Message au Parlement)
- Engagement de la Suisse dans le conflit ukrainien, dans le cadre de la présidence de l'OSCE (voir ci-dessus)
- Nombreux contacts internationaux en ce sens

Participation à des forums régionaux

- Alliance du Pacifique : entrée de la Suisse comme Etat observateur et contacts tout au long de 2014
- Sommet de l'ASEM à Milan en octobre
- Sommet de la Francophonie à Dakar en novembre
- Lancement de la candidature suisse pour le Conseil de l'Arctique
- Autres rencontres et conférences régionales (p.ex. V4+)

L'ouverture, une longue tradition

- Ouverture de la Maison de la Suisse aux Jeux olympiques de Sotchi. Lancement de la commémoration du bicentenaire des relations entre la Suisse et la Russie
- Visite au Japon pour lancer les festivités marquant le 150^e anniversaire des relations entre la Suisse et le Japon; nombreux contacts